



## Periódico Católico--Monárquico.

### PRECIOS DE LA SUSCRIPCION.

En Olot. . . . . 12 rs. trimestre.  
 En el resto de España. . . . . 15 " "  
 En el Extranjero. . . . . 8 50 francos.  
 Remitidos, de 1 á 20 reales line.  
 Anuncios, á precios convencionales.

Clot 17 de Octubre 1874

Año I. Núm. 10.

### PUNTOS DE LA SUSCRIPCION.

OLOT, Imprenta del periódico y redaccion del mismo.

FUERA DE OLOT, quedan autorizados los Comandantes de armas.  
 Sale los MARTES, JUEVES Y SABADOS.

### Seccion oficial.

D Bruno Deu, Teniente Coronel de los Reales Ejércitos, Caballero de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo, condecorado con la Cruz de Fidelidad y Gobernador Militar de esta plaza y su Distrito,

#### HAGO SABER:

Que pesando sobre mi autoridad, entre otras obligaciones, la de velar por los intereses generales del distrito de mi mando, debo procurar en cuanto sea posible, contribuir al desarrollo de las riquezas industrial y agrícola; y como el fomento de estas, reclama como á principal base el buen estado de las vías de comunicacion que deben unir las poblaciones entre sí, sin cuya circunstancia no es posible dar vida á industria alguna; en su consecuencia, no puedo tolerar que en lo sucesivo los caminos vecinales sigan en el deplorable estado en que hoy se hallan, merced al poco celo é interés de las autoridades encargadas de la reparacion y conservacion de los mismos.

Sensible y forzoso es para mí el tener que tomar serias providencias sobre asunto tan importante; pero al ver que los pueblos olvidan y abandonan aquellos deberes, hijos de su bienestar y prosperidad, obrando en consecuencia contra lo que la razon natural aconseja, y atendida la apremiante necesidad que existe de proceder cuanto antes á la recomposicion de los referidos caminos vecinales, en su virtud

#### ORDENO Y MANDO:

Artículo 1.º La construccion y conservacion de los caminos vecinales corre á cargo del pueblo ó pueblos inmediatamente interesados en los mismos.

Art. 2.º Acordarán los Ayuntamientos la prestacion personal, para atender á las obras de caminos vecinales, dando caso que los fondos consignados en el presupuesto municipal no alcancen á cubrir los gastos que aquellos originen.

Art. 3.º Para los efectos del artículo

anterior, los Ayuntamientos en union con los Mayores Contribuyentes de sus respectivos pueblos, dispondrán acto continuo: primero, el órden ó turno en que los contribuyentes hayan de cumplir con la prestacion; segundo, la época ó épocas en que deban tener lugar est s trabajos; y tercero, el máximo de jornales á que anualmente viene obligado cada vecino, atendidas las necesidades de su distrito.

Art. 4.º Se impone la prestacion personal á todo habitante del pueblo domiciliado en él, desde la edad de 18 á 60 años; como así mismo á cada uno de los animales de servicio y carruajes empleados en la labor, tráfico, ó uso de su familia dentro del término de su pueblo.

Art. 5.º La prestacion personal podrá satisfacerse en todo ó en parte por sí mismo, ó por otro, ó en metálico á voluntad del contribuyente. Los fondos que en este caso se recudaren, no podrán invertirse en distinto concepto á que se hallan destinados.

Art. 6.º Los ordenados *in saeris*, los impedidos habitualmente y los pobres de solemnidad están exceptuados de la prestacion.

Art. 7.º Se practicarán visitas periódicas administrativas para ver el estado de los caminos, y deducir en consecuencia el mayor ó menor cumplimiento de los respectivos Ayuntamientos.

Del incumplimiento de las anteriores disposiciones, pediré á los Ayuntamientos la mas estrecha responsabilidad, imponiéndoles además las multas que conforme á justicia correspondan, segun sea su inobediencia; debiéndoles advertir desde ahora que se les impondrá la de cien reales vellon á los que dentro del término de veinte dias hayan dejado de dar á esta Gobernacion los siguientes datos:—1.º—Acuerdo sobre la prestacion personal, dando fundados motivos en el caso inesperado de no haberlo podido verificar dentro los dias señalados.—2.º—Número de jornales que se han impuesto anualmente á cada vecino; y 3.º—Dia en que han acordado empezar los trabajos.

Olot 15 Octubre de 1874.—El Gobernador Militar,

Bruno Deu.

### Seccion no oficial.

#### RECTIFICACION.

En nuestro número anterior al final del segundo párrafo del suelto titulado Boquica, donde dice *todo* nombre, léase *otro* nombre, y mas abajo donde dice *con* Escoda, debe decir *como* Escoda.

#### ESTUDIOS AL NATURAL.

Para enseñanza de tibios carlistas, si alguno todavía queda, de los incautos ó poco apalcados, que no saben á primera vista distinguir los sectarios del liberalismo al través de sus múltiples disfraces, vamos á mostrarles una segura clave para que, siempre y en todas partes, puedan descifrar cualquiera enigma de aquel género.

En cuatro grupos pueden clasificarse las fracciones liberales. Al primero pertenecen los socialistas, comunistas y federales, conocidos todos bajo la denominacion comun de rojos. A estos desgraciados facilmente se les distingue: visten por lo general gorro frigio, blusa y alpargatas, pues cuando pueden vestir mejor se apresuran á afiliarse en otras sectas mas acomodadas. Son los rojos en política seres que repugnan á la vista, pero que examinados bien, distan mucho de ser terribles. Dejádles escandalar mucho y ahullar viva la liquidacion social, y no temais grandes consecuencias. Podrá ser que cometan alguno que otro asesinato, que incendien y saqueen en alguna casa; tal vez lleguen á atropellar á algun pobre viejo cura. Es verdad que to-

do esto constituye un crimen, pero de este crimen no son ellos las mas de las veces los culpables. Son instrumentos inconcientes de otros mas malvados al par que mas astutos, que ponen en sus manos la tea y el puñal porque así les conviene para realizar sus depravados intentos.

Quitad á estos, levántese para aquellos un látigo, y los que ayer preciándose de valientes pretendian matarla todo, los vereis hoy bajos y cobardes sujetarse á la férula que se os autojó imponerles.

Constituyen el segundo grupo los mal llamados republicanos, demócratas y radicales. Peores que los primeros, no son sin embargo terribles. Ninguno de los que en este grupo figura tiene nada de republicano ni de demócrata; todos sin distincion hacen escarnio de las palabras igualdad y fraternidad, primordiales dogmas de su credo, con que tantas veces manchan sus impuros lábios. Dígalo sino el *consejero* Castelar, ese traidor á su bandera de abolición de las quintas y de la pena de muerte; ese demócrata farsante que obliga á sus criados á vestir librea y á que le presenten sus guantes en bandejas de plata; dígalo sino el elocuente Echegaray, el gran surcidor de discursos de relumbrón, tan afamados como el del *quemadero de la cruz*, que le valió una cartera en tiempo de D. Amaleo. Los demócratas son peores que los rojos porque plantan con dorados colores las ideas mas disolventes, seducen con ellas al pobre pueblo, que en resumen no es mas que el instrumento de lo que ellos maquinan, y saben presentarle como grandes verdades lo que no son mas que escandalosos sofismas.

El tercer lugar corresponde á los progresistas. Este es un tipo especial y digno del mas curioso estudio. Tuvo un origen trágico, la traición de Riego; y como todas las ideas vulgares, muere de puro ridículo entre las risotadas de la plebe comunista que en otras tiempos constituyó su fuerza. Hoy solo son progresistas los comerciantes tromados, los cómicos y alguno que otro veterano de las primeras constituyentes. Los pocos ejemplares de este género que, como recuerdo histórico, aun se conservan, saben de memoria el célebre himno, poseen una docena de retratos de Espartero, y dan su voto en la elección de Rey al primer quidam que Prim ó Sagasta les propongan, en una palabra, ¿quereis averiguar si en un pueblo hay progresistas? Preparad un succulento almuerzo, mandad á una murga que entone el himno de

Riego: como por encanto los vereis salir de sus garitos como conejos que el huron acosa.

Exprofero hemos reservado el último lugar al cuarto grupo de nuestra clasificacion. A él pertenecen los moderados, llámense isabelinos, alfonsinos ó monpensieristas: de este ganado se puede muy bien decir que solo quedan los rebeldes: tal es la desercion que se ha introducido en sus filas. Sin embargo, los pocos que todavia quedan valen por sus tramas y malas artes, tanto ó mas que las otras especies juntas. De modales finos, hablar castizo y costumbres al parecer morales, constituyen, bien examinados, el mas refinado conjunto de perversidad y mala fé. Hipócritas por necesidad, fingen una religion que profanan, predicán doctrinas que no profesan y publican sistemas de gobierno en los cuales quieren hermanar lo que no puede hermanarse, el catolicismo y el sistema liberal. Impotentes para vencernos en buena lid, acuden al soborno, á la traicion y á los convenios. Previsores y calculistas, dan una mano á Dios llamándose protectores de la religion y contrarios de las espoliaciones eclesiásticas, y otra al diablo, comprando á poco precio las herencias del clero, reconociendo la usurpacion de los Estados de la Iglesia y mendigando alianzas con las potencias protestantes.

Los moderados son los primeros causantes de nuestras discordias civiles, pues desbarataron el único proyecto salvador que tanto predicó el gran Balneario; ellos fueron los que creando una corte afeminada y corrompida, prepararon la caída de Isabel para vender despues su corona á Monpensier ó entregar las riendas del Estado á Serrano.

Cuando la Historia de España pueda hablar, dirá de los moderados lo que en cierta ocasion y por otra causa dijo un conocido orador: apartad de ellos los ojos con horror y el estómago con asco.

En fin, lector querido, para terminar te diremos que todos los liberales son hijos de la masquería; que si bien no todos ellos son ladrones, no hay ladron que no sea liberal; que debes temerlos mas, cuanto mas orden prediquen y menos malicia fingan, y que es una verdad palpable aquella frase del gran Pio IX cuando dijo, que los católico-liberales son los enemigos mas terribles de la Sociedad.—T.

El 29 de Setiembre con ocasion de la fiesta de S. Miguel ha tenido lugar en santa Ana de Auray (Fran-

cia) una gran romería. Muchos peregrinos se han reunido en seguida para celebrar mas intimamente el cumpleaños del noble y gran desterrado de Frohsdorff que segun la soberbia frase de Bayler no puede entrar en Francia sino para ser el primero de los franceses, el Rey. En esta reunion de leales católicos y realistas pronunció el conde de Gouyon un magnifico discurso, que constituye un estudio rápido pero profundo del estado intelectual y moral en que se encuentra la Europa y especialmente España, Francia é Italia, esas tres hermanas humilladas por la Revolucion. Daremos á conocer á nuestros lectores algunos trozos de ese discurso.

Despues de haber enumerado los motivos actuales de tristeza, indicando el mal en toda su extension y en todo su siniestro poderío, el orador declara que „debe esperarse porque la Iglesia ha recibido divinas promesas, y los destinos de Francia como los de España están intimamente ligados con los de la Iglesia. Los pueblos, pues, de la raza latina, que son como los depositarios de la fé católica, se levantarán con la Iglesia y sonará la que el mismo desterrado de Frohsdorff ha llamado *hora de Dios*.”

„Llega á veces una hora en que la prudencia humana siempre defectuosa, se ve herida de impotencia; esa hora, señores, es la *hora de Dios*.”

„En esa hora París, en el apogeo de las sediciones y agitaciones estériles abre sus puertas á Enrique IV, Francia entera le aclamó, los Seize y los Mayeux deseosos de encerrarse en el olvido callaron, y un reinado glorioso y reparador inicia una de las mas bellas páginas de nuestra historia.

„En esa hora Luis XVIII sin poder y sin soldados, se coloca entre los invasores y la Francia: la cubre de prestigio, de su derecho y de su nombre; y las intrigas de los mas hábiles, de los Tayllerand y de los Fouché se disipan como un vapor nocivo, y Francia se salva.

„En esta hora (pronto la oiremos, señores) Carlos VII entra en Madrid resplandeciendo con el triple prestigio del derecho, de la juventud y de la gloria: las audacias de los Serranos y de los Pavias han concluido, y España recobrando de nuevo el temple de su antigua energia, vuelve á ser una potencia y nuestra mas fiel aliada.

„Hé aquí la hora de Dios, señores: Francia la ha conocido mas de una vez: vuestros padres la han visto; tambien la vereis vosotros, estad seguros de ello.”

Dirigiendo despues una mirada á las tres naciones, el Sr. Gouyon indica las bases de la esperanza de su próxima restauracion. De esa restauracion, de esa resurreccion al órden y al poder recibe, cada una de esas tres naciones, en la hora de los grandes peligros una brillante garantía.

«En Italia, Pio IX sereno é inquebrantable dá á todos ejemplo de confianza y de firmeza. Es muy viejo, dicen con satisfaccion sus enemigos... sí... pero el Papa es inmortal!

«En España, el vencedor avanza, á pesar de los pérfidos designios de nuestros enemigos y de los clamores de los revolucionarios de todo apellido y de todo color, agrupándose todos los verdaderos españoles bajo su noble divisa: Dios, Patria Rey.

«Y Francia ¿cuál es su garantía?

«Señores, no os pregunto cuales son los sentimientos que aquí os han conducido. Tiempo hace que aquí venis, peregrinos de la fidelidad, á celebrar el día del nacimiento del hombre que ha de salvar á Francia. Habeis pedido para el hombre predestinado á tan alta mision las cualidades que constituyen á los grandes príncipes, y Dios le ha formado en el silencio del destierro lejos de ambiciosos y aduladores. Hoy en ese retoño de una gran raza, dotado del privilegio de salvar á Francia en los días de sus mayores infortunios, en ese príncipe que por una institucion que será profética fué saludado en el día de su nacimiento por la diplomacia europea con el nombre de hijo de Europa, admiramos, señores, la plenitud de la inteligencia, la lealtad sin igual, una firmeza verdaderamente real, el conocimiento profundo de nuestras necesidades y la voluntad de dedicarse sin reserva á darlas satisfaccion.

«Con estas garantías que ninguna habilidad nos ha de arrebatar y que la impotencia de los hábiles pone mas de relieve, esperemos, señores, con inquebrantable confianza, como el mismo la espera «la hora de Dios». Apresurémola en la medida de nuestras fuerzas; consagremos á nuestra causa, que es la salvacion de Francia, todo el celo y toda la abnegacion de que somos capaces: desconfiemos sobre todo, porque este es tiempo de lazos y de sorpresas, y firmemente resueltos á transmitir intacta á nuestros hijos la fé realista que hemos recibido de nuestros padres bebamos, señores, á la salud del Rey.»

Esta es la redaccion que de la romería de los legitimistas franceses

para solemnizar el cumpleaños de su Rey, encontramos en la *Voix de la Patrie* del día 11.

El corifeo de Gouyon tiene razon. La hora de Dios va á sonar, y pronto.

¡Pueblo español! otra gloriosa página va á escribir pronto en tu envidiada historia, escrita casi toda con letras de oro compradas con gotas de sangre, pero de sangre de héroes.

A principios de este siglo venciaste al Gólat moderno, á últimos del mismo decapitaste al monstruo horrendo que las furias infernales aportaron á la Europa en 1789, en la entonces turbulenta Francia, pero que hoy, despues de haber sido recientemente castigada por la divina Providencia, ha depuesto su orgullo y reconociendo sus estravios, busca su tabla de salvacion en su Rey caballero, el ilustrado, el pundonoroso Jaque de Chambort.

Sí, la raza latina no perecerá. Dios suscita los hombres según lo reclaman las necesidades de los pueblos, cuando estos pueblos, cumpliendo con su deber, se resuelven á secundar los designios de su providencia.

El grande, el inmortal Pio IX vive de milagro, para que habiendo en la region de las ideas matado el moderno liberalismo, presencie como en España Carlos VII con su pueblo, arroja su cadáver á la tumba de la que no ha ya de levantarse mas.

¡Ah! no es español, no circula ya sangre de héroes en las venas de quien, habiendo nacido en la hidalga, en la noble, en la esforzada, en la católica España, se niega á contribuir al entierro de ese monstruo, que por tanto tiempo nos ha tenido subyugados y que exhala ya sus últimas boqueadas.

Los franceses que, contra viento y marea nos están auxiliando, discurren bien, cuando creen que ayudando á D. Carlos trabajan por Enrique V. y por Pio IX.

Sí por algun tiempo ellos y nosotros llegamos á creer que la jornada gloriosa debia empezar por París, pasar por Roma é ir á parar en Madrid; ahora ya ve todo el mundo que el reloj de la divina providencia está en Madrid, y que la hora de Dios, que ha de dar este reloj, ha de resonar en Roma, París, Napoles, Toscana, etc. etc.

## Seccion de noticias.

El brigadier D. Francisco de Asís Tristany fue promovido por S. M. con fe-

cha 17 del pasado, al empleo de mariscal de campo, por el mérito contraido en la sorpresa y toma de la importante plaza de La Seo de Urgel.

Damos la enhorabuena á aquel distinguido jefe por esta primera que por la fecha le honra lo S. M. el Rey.

—La Real y Pontificia Universidad de Oñate acaba de recibir el alto honor de ser declarada por Su Santidad el Papa Pio IX en plena y perfecta posesion de todos los derechos y privilegios de que anteriormente disfrutaba.

Su Santidad tambien se ha dignado enviarle su benediction Apostólica, en prenda de su paternal benevolencia y soberano aprobacion, des ándoles los resultados mas felices en la noble empresa que acomete de instruir á la juventud, levantando el majestuoso edificio de la ciencia sobre la base inquebrantable de la fé.

La Universidad de Oñate abre, pues, desde ahora sus cátedras de Teología y Cánones, en cuyas facultades está autorizada para conferir todos los grados académicos, incluso el de doctor.

—De una correspondencia de París que publica *El Cuartel Real* copiamos los párrafos siguientes:

«Otra cosa es que yo les tenga al corriente del gran *revirement* (palabrita francesa que en romance significa cambio de frente) que se está efectuando en la opinion de Europa á propósito de los carlistas; de las simpatías crecientes de la Francia; de la marcha de las corrientes diplomáticas, no en nuestro daño; de recientes impresiones de elevados personajes; de esperados favorables acontecimientos, cuyo anuncio seria una indiscrecion... pero todo este, antes es para hablarle de silla á silla, que para contarlo de tan lejos, y hago punto; porque de mí, temo que V. me tache lo escrito y acabe mas pronto de lo que yo quisiera. Sigase ahí ganando terreno como hasta aquí; despójense ciertos puntos, á ser posible, y Vds. verán maravillas.

Todo lo demás, incluso el *Papel que vá á salir ahora*, y que prepara Vega Armijo, el titulado embajador del duque, en queja de Francia y para menzujar una intervencion por amor de Dios, debe tenerlos á Vds. sin cuidado.

Y aqui ponga fin, porque ya iba á soltar el trapo para casarse y reverentemente de Bismark y coartado con motivo del bienaventurado desandareo de cañones y fusiles que nos anuncia el telégrafo, y que tiene aqui á los espejales y á los pausitos nos mas quemados que un pisto manchego. ¡Buen golpe fué!

Al fin está claro que lo de Biarritz fué un triunfo para las armas reales. Los liberales de aquí siguen diciendo que fué victoria para ellas. *Como era tan Dios muchas á los turcos!* decía Felipe II.

—Del mismo periódico:

«El gran duque Constantino ha llegado á París, despues de haberse hecho cargo en la frontera de todo cuanto para él ella, y sobre todo en territorio carlista. Es digno de notarse que desde aquí ha ido acompañando al prefecto de policía de París. Desde el punto de vista diplomático, estos hechos y estas intimidades no suelen ser casuales.»

—La prensa alemana se hace eco de las quejas de los periódicos de Serrano contra

Francia. Ahora según ellos, ya no es del lado de las provincias vascas, sino el lado de Cataluña, la tolerancia y el abuso.

Con este motivo dice el *Monitor* que si las autoridades francesas no hubieran favorecido tanto al gobierno de Serrano cuando el ataque de Puigcerdá, esta plaza habría caído bien pronto en poder de los carlistas.

—«Los embajadores de Francia é Inglaterra, han sido recibidos oficialmente por Serrano.

Se había anunciado que para que no pareciera el viaje y la presentación simultánea de estos dos embajadores una especie de segunda parte de la presentación y viaje de los embajadores prusiano y austriaco, los Sres. Chaulordy y Layard serían recibidos en distinto día. Pero no ha sucedido así.

Ambos han iniciado su discurso con esta fórmula: *Sr. Presidente del poder ejecutivo*. Esta fórmula es más cortés, pero es más inexacta, porque *poder ejecutivo* supone un poder superior correlativo que delega la tal *ejecución*, y Serrano no lo tiene, á no ser su capricho, ó el general Pavía, que hizo el golpe del 3 de Enero y acaba de ser ignominiosamente destituido del único empleo que conservaba.

—«Los periódicos de Madrid dan ya cuenta de la llegada del general Velasco á la provincia de Valencia.»

—«Que en Logroño ha habido verdaderos actos de insurrección, es un hecho indudable, y del que hablan los periódicos extranjeros, añadiendo que dos batallones estaban dispuestos á pasarse á nuestro campo; pero que fué descubierta su propósito, y se hicieron centenares de prisiones. También El *Times* de Londres ha publicado recientemente un despacho telegráfico de España, en el que le dicen que el gobierno de Madrid teme que los cuarenta mil reclutados de la última quinta se dispersen á los primeros tiros, y de aquí proviene el llamamiento desesperado que hace la prensa liberal, á la intervención extranjera.»

—«Tal era el pánico que se había apoderado de los jefes republicanos Cervino, Palacios, Damato y Serrano Beloya (hijo), que se encontraban de paso en Murcia cuando las fuerzas Reales de Lozano invadieron la provincia, que aun después de haber sido abandonada por aquellos, los animosos generales de la revolución pidieron dos compañías de escolta, con las cuales han regresado á Madrid.»

—«El día 27 del pasado llegó á París S. M. el Rey de Nápoles D. Francisco II.»

—«En Ordenes (Galicia) se presentó días pasados una partida legitimista que iba mandada por el Sr. Andade, joven de diez y nueve años, perteneciente á una distinguida familia de la ciudad de Santiago.»

—«Algo debe temerse en Madrid, pues, al decir de los periódicos, se están reconcentrando fuerzas. Procedentes del ejército del Norte llegaron hace cinco días tres batallones de cazadores, y el 3 entraron también siete batallones mal formados con quintos del último sorteo.»

—«El jefe de la partida del distrito de S. Sebastian, Sr. de Iturriaga, conocido por el sobrenombre de Ochavo, el día 3 del presente hizo una sorpresa á una escuadra de republicanos que se hallaban de

guardia en la carretera entre Hernani y Oriamendi, en cuya sorpresa mató á dos, quitándoles las armas, municiones y uniformes, y poniendo á los demás en vergonzosa fuga.

—«Son numerosas las familias del interior de España que llegan cada día á establecerse en estas provincias del Norte, huyendo de los arbitrarios atropellos é injustas persecuciones de las autoridades republicanas. A un país que está en guerra vienen á buscar la seguridad y tranquilidad que no encuentran en otra parte, y que es bien cierto nos envidia el resto del país. A pesar de cuanto dice la prensa liberal respecto á la escasez y carestía de los víveres, dudamos que haya provincia ninguna en España en donde se pueda hacer la vida tan económica como en Navarra y las Vascongadas, por la abundancia de los comestibles y la baratura de su precio, dándose, en Guipúzcoa especialmente, el caso de comprarse el par de buenas gallinas por nueve reales. Muchas de las familias que aun quedan en los pueblos fronterizos franceses se preparan á trasladarse á Estella, Tolosa, Vergara, Oñate, Durango y demás puntos de estas provincias.

El *Rosellon* del 15 publica la siguiente carta:

«Cuartel general de Estella, 11 Octubre de 1874.

El general Laserna después de haber restablecido la moral en sus tropas prometiendo la continuación del sueldo á razón de cuatro reales al día, se ha presentado el 9 de Octubre al frente de 20.000 hombres ante La Guardia, donde las fortificaciones habían sido demolidas por los carlistas que la ocupaban en número de 3.000 hombres, bajo el mando del general Alvarez.

La batalla empezó á las seis de la mañana y duró hasta la cuatro de la tarde terminando con la retirada de la columna carlista, la que, durante las diez horas de combate ha hecho pagar caro á Laserna una posición que ella no quería conservar puesto que arrasó sus muros.

No obstante la grande desproporción que exista entre los combatientes, los carlistas no han dejado á los republicanos ni un prisionero ni un herido, y sus pérdidas no ascienden á cien hombres fuera de combate. El general Alvarez que á causa de su salud había obtenido del Rey permiso para retirarse, no ha querido dejar á otro la responsabilidad de un hecho tan importante y él mismo ha dirigido la defensa.

Moriones, dejando en Tafalla una guarnición suficiente para guardar dicha villa, se ha trasladado á Lerin con 12.000 hombres. Lerin está situada á la izquierda á cuatro leguas de distancia de Estella, mientras que Los Arcos se halla á la derecha y á la misma distancia sobre el camino que debe seguir La Serna para atacar dicha villa.

El movimiento de Moriones y la toma de La Guardia hacen augurar una muy próxima batalla en los campos de Allo, Dicastillo y Montejurra donde varias veces ha triunfado el Ejército Real.

D. Carlos y sus jefes de Estado mayor general acaban de entrar en Estella con la mayor parte de las fuerzas que se hallaban en el Carrascal.

Se cree que el ejército republicano del Norte ha recibido refuerzos y que cuenta en este momento cerca de 50.000 hombres. Este es el número de soldados de que disponía Concha, cuando los carlistas se hallaban sin artillería.»

—El mismo periódico publica los siguientes despachos telegráficos:

«Hendaya, 12 Octubre 12, 5. m.

Hoy los carlistas han empezado el ataque del puente de Behovia y se han apoderado de las casas próximas al fuerte, que está defendido por los carabineros.

Han preparado una mina para hacer volar el fuerte durante la noche.

Paris, 13 Octubre.

El *Kieher* ha salido esta mañana de Tolon hácia Ajaccio.

Con motivo de la nota del Sr. Vega de Armijo, los mismos periódicos republicanos censuran la actitud del gobierno español.

El *Diario de los Debates* publica un artículo de Mr. John-Lemoine en que dice que no debe atribuirse á Francia la culpa si los cruceros españoles no saben guardar la costa é impedir los desembarcos.

Nos parece algo villana la actitud en que se presenta el gobierno español; se parece á la de un niño que grita mucho cuando se halla protegido por un hombre grande y valeroso. Todo cuanto tiene derecho á exigir de nosotros se reduce á que vigilemos nuestras fronteras y ninguna obligación tenemos de hacer lo que no ha podido realizar el gobierno de Madrid: acabar con la guerra civil.

Si el gobierno español halla otros aliados y otros protectores dispuestos á hacerle este servicio, que acepte sus ofrecimientos, y buen provecho le hagan.

---

## ANUNCIOS

---

### *El Iris en venta.*

Números sueltos. . . . 4 cuartos  
Paquetes de 10 ejemplares. . . 3 1/2 rs.  
Idem de 25 Idem. . . . 7 »

Los pedidos se dirigirán directamente á la Administración, abonando el importe de una semana anticipada.

---